



Simplification : le devoir de vigilance reporté d'un an pour les entreprises

Par Florentin Collomp, correspondant à Bruxelles

Publié le 26 février 2025 à 18h34

Europe Union européenne



La présidente de la Commission européenne, Ursula von der Leyen, au sommet européen de l'industrie 2025, à Anvers (Belgique), mercredi 26 février 2025. *Yves Herman / REUTERS*

Concernant la directive CSRD sur la durabilité, 80 % des entreprises seront exemptées des obligations de reporting.

Dans un grand retour en arrière sur son zèle législatif de ces dernières années, la Commission européenne a entrepris de toiletter sa législation pour réduire le fardeau bureaucratique pesant sur les entreprises. Sous pression des industriels et d'États membres, dont la France et l'Allemagne,

l'exécutif européen lance un vaste chantier de simplification. Celui-ci se déclinera dans cinq lois omnibus qui revisiteront l'ensemble de la législation existante.

Le premier omnibus porte sur l'allègement de la charge créée par plusieurs réglementations liées au « pacte vert ». La directive CSRD, qui impose aux entreprises une comptabilité extra-financière sur leurs objectifs de durabilité, est la première concernée. Désormais, 80 % des entreprises en seront exemptées : toutes celles qui se situent sous un seuil de 1000 employés (contre 250 auparavant) et de 50 millions d'euros de chiffre d'affaires. Par ailleurs, le texte devrait être suspendu pendant deux ans pour les entreprises qui étaient censées l'appliquer à partir de 2026 et 2027.

Autre texte très controversé, la directive CS3D sur le devoir de vigilance, qui impose une responsabilité aux entreprises sur toute leur chaîne de valeur. Avant même d'être entrée en vigueur, celle-ci fait l'objet d'un report d'un an, ce qui laisse aux États membres jusqu'en juillet 2027 pour la transposer et aux entreprises jusqu'en juillet 2028 pour commencer à l'appliquer.

Dans cet intervalle, les exigences sur les donneurs d'ordre seront allégées afin qu'ils ne soient plus responsables que des pratiques en matière d'environnement et de respect des droits humains de leurs sous-traitants directs (et non des sous-traitants de leurs sous-traitants). L'obligation de mettre fin à leur relation commerciale avec un fournisseur qui serait en infraction sera remplacée par une mesure de suspension de la relation, en attendant qu'il se mette en conformité.

Âpre bataille en vue au Parlement européen

La simplification allège aussi les contraintes de reporting dans le cadre de la taxonomie (investissements verts), qui seront réduites et simplifiées, ainsi que celles liées à la taxe carbone aux frontières (MACF). Appliquées de façon transitoire depuis octobre 2023, ces obligations financières entreront en vigueur à partir de 2026. Pour réduire le fardeau administratif sur les petits importateurs, seuls ceux qui importent plus de 50 tonnes d'acier,

d'aluminium, de ciment ou d'engrais seront concernés par le reporting. Cela reviendra à en dispenser 90 % des entreprises qui importent moins de 1 % de la totalité des produits concernés.

Reste que ces simplifications feront l'objet d'une âpre bataille avec le Parlement européen. Dans une lettre publiée la semaine dernière, les socialistes ont exhorté la Commission à « *revoir* » sa copie. Tout comme les ONG environnementales, vent debout contre ces propositions. « *Affaiblir certains outils de la transition est incohérent avec nos ambitions* », proteste Pascal Canfin, eurodéputé Renew. Sur la CSRD et la CS3D, il dénonce « *une dérégulation massive* » qui « *s'apparente à des propositions sur-mesure pour les entreprises allemandes* ».

La rédaction vous conseille

- [Compétitivité ou climat ? Bataille sur l'avenir du «pacte vert» européen](#)
- [L'Union européenne n'a reçu «aucune notification» de nouveaux droits de douane américains](#)
- [Bureaucratie européenne: face à l'emballage normatif, la Commission envisage de détruire son propre travail](#)

Sur le même thème

Un retour spectaculaire : pourquoi les banques européennes brillent à nouveau en Bourse 🇫🇷

DÉCRYPTAGE - Dopées par la hausse des taux d'intérêt, elles affichent de très solides résultats. Elles devraient profiter du réarmement de l'Europe.

États-Unis, V^e République, écologie : les leçons oubliées de Georges Pompidou 🇫🇷

ENTRETIEN - Avec *Georges Pompidou, l'intemporel* (Gallimard), l'avocat et diplomate Jérémie Gallon signe un essai dense et éclairant qui montre toute l'actualité de la pensée du successeur du général de Gaulle. Un homme qui sut embrasser la modernité sans jamais nier le passé.

L'idée d'un grand emprunt européen pour la défense, chère à Emmanuel Macron, gagne du terrain 🇫🇷

RÉCIT - Le président français et plusieurs de ses homologues plaident pour un endettement commun de plusieurs centaines de milliards d'euros. La position de Berlin sera déterminante.

Ukraine, réarmement... Face à la Russie de Poutine, le front fissuré des Européens 🇫🇷

DÉCRYPTAGE - L'Espagne ou l'Italie sont moins convaincues que les pays de l'Est ou les Scandinaves de l'urgence à renforcer leur défense face à la menace russe.

Charles Jaigu: «Tirez les premiers, messieurs les Européens» 🇫🇷

CHRONIQUE - Timothy Garton Ash, journaliste et historien britannique, raconte soixante années d'une histoire européenne vécues par lui en direct et auprès des plus grands. La vue d'ensemble est salutaire pour réfléchir à la suite. Et maintenant, on fait quoi ?

Le plan de Bruxelles pour sauver l'acier européen 🇫🇷

DÉCRYPTAGE - Face aux tarifs douaniers américains, la Commission européenne entend réduire les importations au sein de l'Union. Une enquête est aussi lancée sur l'aluminium.

«Si l'Europe veut éviter la guerre, elle doit se préparer à la guerre» : la stratégie de Bruxelles pour une défense autonome d'ici à 2030 🇫🇷

Pour être prête à se défendre seule face à une agression extérieure d'ici cinq ans, l'Union européenne va favoriser les achats de matériels fabriqués sur son sol afin de développer son industrie de défense.

«Ils publient des offres d'emploi sur Telegram» : les services secrets russes derrière les actions de sabotage en Pologne 🇫🇷

Onze mois après l'incendie qui avait ravagé un hypermarché de Varsovie, un homme, originaire de Biélorussie, a été arrêté par la police polonaise. Il est soupçonné de faire partie d'un réseau d'agents commandités par le Kremlin.

Le ministre des Affaires étrangères estonien au *Figaro*: «La guerre de désinformation menée par Poutine vise à nous désarmer» 🇫🇷

ENTRETIEN - Face à la Russie, Margus Tsahkna souligne l'importance clé du rôle de la France et de sa dissuasion nucléaire. Il dit voir un «vrai réveil» du continent européen en matière de défense.

«Le pire serait la politique de la chaise vide» : les Européens s'inquiètent d'un désengagement américain au sein de l'Otan 🇫🇷

Alors que les alliés se préparent à augmenter leurs dépenses militaires, des rumeurs font état d'une réduction des effectifs américains sur le Vieux Continent.